

إِنَّ الَّذِينَ يَتْلُونَ كِتَابَ اللَّهِ وَأَقَامُوا الصَّلَاةَ وَأَنْفَقُوا مِمَّا رَزَقْنَاهُمْ سِرًّا وَعَلَانِيَةً يَرْجُونَ تِجَارَةً لَّنْ تَبُورَ

Artinya: Sesungguhnya orang-orang yang selalu membaca kitab Allah dan mendirikan shalat dan menafkahkan sebahagian dari rezki yang Kami anugerahkan kepada mereka dengan diam-diam dan terang-terangan, mereka itu mengharapkan perniagaan yang tidak akan merugi.

Jual beli dalam istilah fiqh disebut dengan *al-bai'* yang berarti menjual, mengganti dan menukar sesuatu dengan sesuatu yang lain. Lafal *albai'* dalam bahasa Arab terkadang digunakan untuk pengertian lawannya, yakni kata *Asy-syira'* (beli). Dengan demikian, kata *al-bai'* berarti jual, tetapi sekaligus juga berarti beli. Secara terminologi, para fuqaha menyampaikan definisi yang berbeda-beda antara lain, sebagai berikut:

1. Pemberian harta karena menerima harta dengan ikrar penyerahan dan jawab penerima (ijab-qabul) dengan cara yang diizinkan.²⁰
2. Pertukaran harta dengan harta²¹ dengan dilandasi saling rela, atau pemindahan kepemilikan dengan penukaran dalam bentuk yang diizinkan.²²
3. Akad yang tegak atas dasar penukaran harta dengan harta, maka jadilah penukaran hak milik secara tetap.²³

Perdagangan atau perniagaan pada umumnya adalah pekerjaan membeli barang dari satu tempat atau pada suatu waktu dan menjual barang itu di tempat lain atau pada waktu yang berikut dengan maksud memperoleh keuntungan.

²⁰ Moh Rifa'i, *Kifayat al-Akhyar*. Semarang : Toha Putra, thn, hlm. 183.

²¹ Harta adalah segala sesuatu yang dimiliki dan dapat dimanfaatkan. Dinamakan dengan harta karena kecenderungan hati tabiat kepadanya.

²² Sayyid Sabiq, *Fiqh Sunnah*, Jilid 5, Terj. Nor Hasanudin, Jakarta: Pena Pundi Aksara, 2007. hlm. 158-159

²³ Hasbi Ash-Shiddiqie, *Pengantar fiqh Muamalah*, Semarang : Pustaka Rizqi Putra, Cet., 2001, hlm. 94.

diterapkan dalam setiap suasana dan lingkungan masyarakat. Sifatnya universal dan komperhenship. Dan sebagai sumber hukum yang tertinggi, al-Qur'an telah memberikan patokan-patokan dasar mengenai masalah jual beli dan perniagaan, sementara perinciannya dibentangkan dalam hadits.²⁷ Dalam firman Allah SWT dalam surah al-Baqoroh ayat 275 berbunyi:

الَّذِينَ يَأْكُلُونَ الرِّبَا لَا يَقُومُونَ إِلَّا كَمَا يَقُومُ الَّذِي يَتَخَبَّطُهُ الشَّيْطَانُ مِنَ الْمَسِّ ذَلِكَ بِأَنَّهُمْ قَالُوا
إِنَّمَا الْبَيْعُ مِثْلُ الرِّبَا وَأَحَلَّ اللَّهُ الْبَيْعَ وَحَرَّمَ الرِّبَا فَمَنْ جَاءَهُ مَوْعِظَةٌ مِنْ

Artinya: Orang-orang yang makan (mengambil) riba²⁸ tidak dapat berdiri melainkan seperti berdirinya orang yang kemasukan syaitan lantaran (tekanan) penyakit gila²⁹. Keadaan mereka yang demikian itu, adalah disebabkan mereka berkata (berpendapat), Sesungguhnya jual beli itu sama dengan riba, Padahal Allah telah menghalalkan jual beli dan mengharamkan riba. orang-orang yang telah sampai kepadanya larangan dari Tuhannya, lalu terus berhenti (dari mengambil riba), Maka baginya apa yang telah diambilnya dahulu³⁰ (sebelum datang larangan); dan urusannya (terserah) kepada Allah. orang yang kembali (mengambil riba), Maka orang itu adalah penghuni-penghuni neraka; mereka kekal didalamnya.

Ayat tersebut menolak argumen kaum musyrikin yang menentang disyari'atkannya jual beli dalam al-Qur'an. Kaum musyrikin tidak mengakui konsep jual beli yang telah disyari'atkan Allah dalam al- Qur'an, dan menganggapnya identik dan sama dengan sistem ribawi. Untuk itu, dalam ayat ini, Allah mempertegas legalitas dan keabsahan jual beli secara umum, serta

²⁷ *Ibid*, hlm. 24

²⁸ Riba itu ada dua macam: nasiah dan fadhl. Riba nasiah ialah pembayaran lebih yang disyaratkan oleh orang yang meminjamkan. Riba fadhl ialah penukaran suatu barang dengan barang yang sejenis, tetapi lebih banyak jumlahnya karena orang yang menukarkan mensyaratkan demikian, seperti penukaran emas dengan emas, dan sebagainya. Riba yang dimaksud dalam ayat ini Riba nasiah yang berlipat ganda yang umum terjadi dalam masyarakat Arab zaman jahiliyah.

²⁹ Maksudnya: orang yang mengambil Riba tidak tenteram jiwanya seperti orang kemasukan syaitan.

³⁰ Riba yang sudah diambil (dipungut) sebelum turun ayat ini, boleh tidak dikembalikan

hasil usaha seseorang dengan tangannya sendiri dan hasil jual beli yang mabrur.³³ (H.R. Bazar dan Shohih Al-Khakim)³⁴

حَدَّثَنَا صَدَقَةُ أَخْبَرَنَا ابْنُ عُيَيْنَةَ أَخْبَرَنَا ابْنُ أَبِي بَجِيحٍ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ كَثِيرٍ عَنْ أَبِي الْمُنْهَالِ عَنْ ابْنِ عَبَّاسٍ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا قَالَ: قَدِمَ النَّبِيُّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ الْمَدِينَةَ وَهُمْ يُسْلِفُونَ بِالتَّمْرِ السَّنَتَيْنِ وَالثَّلَاثَ, فَقَالَ: مَنْ أَسْلَفَ فِي تَيْبٍ فَفِي كَيْلٍ مَعْلُومٍ وَوَزَنٍ مَعْلُومٍ إِلَى أَجَلٍ مَعْلُومٍ

Artinya: Diceritakan oleh Sadaqah dikabarkan dari Ibnu Uyainah dikabarkan dari Ibnu Najih mengabarkan kepada kita dari Abdillah Ibnu Katsir dari Abi Minhal dari Ibnu Abbas ra. Berkata: Nabi SAW datang ke Madinah dan melihat penduduk di sana melakukan jual beli salaf pada buah-buahan dengandua atau tiga tahun, maka nabi berkata: barang siapa melakukan jual beli salaf, hendaknya ia melakukannya dengan takaran yang jelas dan timbangan yang jelas pula, untuk jangka waktu yang diketahui. (HR. Bukhari)³⁵

حَدَّثَنَا هَنَادٌ: حَدَّثَنَا قَبِيصَةَ عَنْ سُفْيَانَ عَنْ أَبِي جَمْرَةَ عَنْ الْحَسَنِ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: التَّاجِرُ الصَّدُوقُ الْأَمِينُ، مَعَ لَنِيئِينَ وَالصَّادِقِينَ وَالثَّهَدَاءِ

Artinya: Menceritakan kepada kita Hanad: menceritakan kepada kita Kobisoh, menceritakan kepada kita dari Sufyan, dari Abu Hamzah dari Hasan, dari Nabi SAW bersabda: pedagang yang jujur dan terpercaya sejajar (tempatnya di surga) dengan para Nabi, *Siddiqin dan Syuhada'*.³⁶

3. Dalam Ijma'

³³ Maksud mabrur dalam hadis diatas adalah jual-beli yang terhindar dari usaha tipu menipu dan merugikan orang lain.

³⁴ Sayyid al-Imam Muhammad ibn Ismail al-Kahlani al-Sun'ani, *Subul Al-Salam Sarh Bulugh Al-Maram Minjami' Adilati Al Ahkam*, Kairo: Juz 3, Dar Ikhya' al-Turas al-Islami, 1960, hlm. 4

³⁵ Imam Abi Abdullah Muhammad bin Ismail bin Ibrahim bin Mughirah bin Bardzabah Bukhari Ju'fi, *Shahih Bukhari*, Beirut: Dar al Fikr, 1992, hlm. 61.

³⁶ Al Imam Khafid Abal Ulam Muhamad Abdurahman Ibnu Abdurrahim Mubarikafuri, *Tuhfatul Adfal Syarih Jami Tirmidzi*, Bairut Libanon: Jus IV, Dari Kitab Alamiah. 1283, hlm. 335.

imam-imam mujtahiddin yang empat (Malik, Syafi'i, Hanafi, dan Ahmad bin Hambal).⁴⁰

C. Rukun dan Syarat Jual Beli

Yang dimaksud sesuai dengan ketentuan hukum ialah memenuhi persyaratan-persyaratan, rukun-rukun dan hal-hal lainnya yang ada kaitannya dengan jual beli, maka bila syarat-syarat dan rukunnya tidak terpenuhi berarti tidak sesuai dengan kehendak *Syara'*. Yang dimaksud dengan "benda" dapat mencakup pada pengertian barang dan uang, sedangkan sifat benda tersebut harus dapat dinilai, yakni benda-benda yang berharga dan dapat dibenarkan penggunaannya menurut *Syara'*. Benda itu adakalanya bergerak (dapat dipindahkan) dan adakalanya tetap (tidak dapat dipindahkan), adakalanya dapat dibagi-bagi, dan adakalanya tidak dapat dibagi-bagi, dan adakalanya terdapat perumpamaannya (*mitsli*) dan tidak ada yang menyerupainya (*qimi*) dan yang lain-lainnya, penggunaan harta tersebut dibolehkan sepanjang tidak dilarang *Syara'*.⁴¹

Jual beli mempunyai rukun dan syarat yang harus dipenuhi, sehingga jual beli itu dapat dikatakan sah oleh *syara'*. Dalam melaksanakan suatu perikatan (jual beli) terdapat rukun dan syarat yang harus dipenuhi. Secara bahasa rukun adalah *yang harus dipenuhi untuk syahnya suatu pekerjaan*.⁴² Sedangkan syarat adalah *ketentuan (peraturan, petunjuk) yang harus diindahkan dan dilakukan*.⁴³ Dalam menentukan rukun⁴⁴ jual beli, terdapat perbedaan ulama hanafiah dengan jumhur ulama. Rukun jual beli menurut ulama hanafiah hanya satu, yaitu ijab

⁴⁰ Hamzah Ya'qub, *Kode Etik Dagang Menurut Islam*, Bandung: Diponegoro, 1992, hlm. 24

⁴¹ Hendi Suhendi, *Fiqh Muamalah*, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2002, hlm. 70

⁴² Departemen Pendidikan Nasional, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, Jakarta: Balai Pustaka, 2002, hlm 966

⁴³ *Ibid*, hlm. 1114

⁴⁴ Ulama' hanafiah mengartikan rukun dengan sesuatu yang tergantung atasnya, sesuatu yang lain dan ia berada dalam esensi sesuatu tersebut. Sedangkan menurut jumhur ulama' fiqh, rukun adalah sesuatu yang tergantung sesuatu yang lain atasnya, tetapi tidak harus berada pada esensi sesuatu tersebut. (baca nasrun haroen usul fiqh I, Jakarta, logos publishing house, 1996 hlm 263 dan seterusnya).

(ungkapan membeli dari pembeli) dan qobul (ungkapan menjual dari penjual). Jual beli dinyatakan sah apabila disertai dengan ijab dan qobul.⁴⁵ Akan tetapi jumbuh ulama menyatakan bahwa rukun jual beli ada empat, yaitu:

1. Ada orang yang berakad atau al-muta'qidain (penjual dan pembeli)
2. Ada shighot (lafal ijab dan qobul)
3. Ada barang yang dibeli
4. Ada nilai tukar pengganti barang.⁴⁶

Disebutkan pula rukun jual beli ada tiga, yaitu *akad* (ijab Kabul), *orang-orang yang berakad* (penjual dan pembeli), dan *ma'kud alaih* (objek akad).

Akad adalah ikatan penjual dan pembeli. Jual beli belum dikatakan syah sebelum ijab dan Kabul dilakukan sebab ijab Kabul menunjukkan kerelaan (keridhaan). Pada dasarnya ijab Kabul dilakukan dengan lisan, tetapi kalau tidak mungkin, misalnya bisu atau yang lainnya, boleh ijab Kabul dengan surat-menyurat yang mengandung arti ijab dan Kabul.⁴⁷ Sedang definisi akad itu sendiri menurut kompilasi hukum ekonomi syari'ah buku ke-2 tentang akad bab I ketentuan umum pasal 20 ayat (1) yang berbunyi:

Akad adalah kesepakatan dalam satu perjanjian antara dua pihak atau lebih untuk melakukan dan untuk tidak melakukan perbuatan hukum tertentu⁴⁸.

Adapun rukun akad disebutkan dalam kompilasi hukum ekonomi syari'ah bab III pasal 22 yang berbunyi:

Rukun akad terdiri atas :

1. Pihak-pihak yang berakad

⁴⁵ Jual beli dan mu'amalah-mu'amalah lainnya diantara manusia adalah perkara-perkara yang didasarkan pada keridhaan dan keridhaan ini tidak dapat diketahui karena bentuknya yang tersembunyinya. Karenanya syari'at menempatkan perkataan yang menunjukkan kerelaan dalam jiwa sebagai gantinya menggantungkan hukum-hukum kepadanya. Ijab adalah apa yang diucapkan terlebih dahulu dari salah satu pihak, dan qobul adalah apa yang diucapkan kemudian dari pihak lain. Tidak ada perbedaan baik yang mengucapkan ijab adalah penjual dan yang mengucapkan qobul adalah pembeli, ataukah sebaliknya.

⁴⁶ Nasrun haroen, Fiqh Muamalah, Jakarta: Gaya Media Paratama, 2007, hlm. 114-115

⁴⁷ Hendi suhendi, Fiqh Muamalah, Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2002, hlm. 70

⁴⁸ Tim Redaksi Fokusmedia, Kompilasi Hukum Ekonomi Syari'ah, Bandung: Fokusmedia, 2008, hlm.

2. *Obyek akad*
3. *Tujuan pokok akad, dan*
4. *Kesepakatan.*⁴⁹

Masing-masing dari bentuk ini, mempunyai syarat yang ditentukan *syara'* yang wajib dipenuhi, supaya akad ini menjadi sempurna. Syarat-syarat terjadinya akad ada dua macam:

Pertama: Syarat-syarat yang bersifat umum, yaitu: syarat-syarat yang wajib sempurna wujudnya dalam segala macam akad.

Kedua: Syarat-syarat yang sifatnya khusus, yaitu: syarat-syarat yang disyaratkan wujudnya dalam sebagian akad, tidak dalam sebagian yang lain.⁵⁰

Adapun syarat-syarat jual beli sesuai dengan rukun jual beli yang dikemukakan Jumhur Ulama di atas adalah sebagai berikut:

1. Syarat orang yang berakal
2. Syarat yang terkait dengan ijab dan qabul
3. Syarat barang yang dijual belikan
4. Syarat-syarat nilai tukar⁵¹

D. Macam-Macam Jual Beli

Jual beli dapat ditinjau dari beberapa segi:

1. Ditinjau dari segi hukumnya jual beli ada dua macam, jual beli yang sah menurut hukum dan jual beli yang batal menurut hukum:
 - a. Jual beli yang sah.

Apabila jual-beli itu disyari'atkan, memenuhi rukun atau syarat yang ditentukan, barang itu bukan milik orang lain, dan tidak terikat dengan khiyar, maka jual beli itu sah dan mengikat kedua belah pihak. Jual beli yang sah dapat

⁴⁹ *Ibid*, hlm. 19

⁵⁰ Teungku Muhammad Hasbi Ash-Shiddieqy, Pengantar Fiqh Muamalah, Cet. Ke-3, Semarang: Pustaka Rizki Putra, 2001, hlm. 33

⁵¹ Nasrun Haroen, Fiqh Muamalah, Jakarta: Gaya Media Paratama, 2007, hlm. 114 -118

Bentuk aplikasinya adalah seseorang memiliki piutang atas seseorang secara tertunda, lalu ia membeli dari orang yang dihutangnya barang yang digambarkan kriterianya (sekarung beras misalnya) dan diterima secara tertunda pula. Ini termasuk bentuk jual beli *As Salam*. Kalau orang yang berhutang rela untuk menyegerakan pembayaran yang menjadi tanggungannya, dan menjadikannya sebagai pembayaran pesanan itu, maka ini boleh-boleh saja.

Karena bentuk aplikasi ini sudah memenuhi persyaratan jual beli *as-Salam* yang termasuk di antara salah satu persyaratannya yang paling mengikat adalah: disegerakannya pembayaran harga modal. Karena yang berada dalam kepemilikan sama halnya dengan yang ada di tangan. Namun kalau orang yang berhutang tidak mau kalau menyegerakan pembayaran hutangnya yang menjadi tanggungannya dan dijadikannya sebagai pembayaran *as-Salam*, maka bentuk aplikasi jual beli ini tidak sah, karena salah satu syarat jual beli *as-Salam* tidak terpenuhi, yakni penyegeraan pembayaran modal barang.

Aplikasi Keempat: Menjual Barang yang Digambarkan Kriterianya Secara Tertunda dengan Barang yang Digambarkan Kriterianya Secara Tertunda Pula.

Bentuk aplikatifnya adalah seseorang menjual sejumlah mobil yang digambarkan kriterianya dan diserahkan secara tertunda dengan sejumlah Freezer yang juga digambarkan kriterianya dan diserahkan secara tertunda pula. Bentuk aplikasi jual beli ini ada dua kemungkinan: Dilaksanakan transaksinya seperti jual beli *as-salam*. Bila demikian, maka tidak boleh, karena salah satu dari syarat jual beli *as-salam* tidak terpenuhi, yakni pembayaran uang di muka. Dilakukan akad dengan bentuk seperti kontrak, dalam hal ini tampaknya tidak ada masalah bagi mereka yang berpendapat bahwa kontrak adalah bentuk akad jual beli tersendiri, tidak ada persyaratan harus adapembayaran di muka dalam lokasi transaksi.

Mirip dengan bentuk aplikasi ini, apa yang disebutkan Abu Ubaid ketika ia menggambarkan jual beli tanggungan dengan tanggungan. Ia berkata: Gambarannya yaitu: seseorang menyerahkan beberapa dirham untuk membeli

